



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
17 de noviembre de 2015  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

60º período de sesiones

14 a 24 de marzo de 2016

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial sobre  
la Mujer y del vigésimo tercer período extraordinario  
de sesiones de la Asamblea General, titulado “La mujer  
en el año 2000: igualdad entre los géneros, desarrollo y  
paz para el siglo XXI”

### **Declaración presentada por The Well Being Foundation Africa, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## Declaración

Con el fin de conseguir el empoderamiento de la mujer en el contexto del desarrollo sostenible, así como de eliminar y evitar todas las formas de violencia contra la mujer, The Well Being Foundation Africa sitúa a las adolescentes como núcleo central de nuestra misión común: aquello que le enseñemos a una niña constituirá una lección útil para el resto de su vida.

La aplicación del Objetivo 3 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (“Garantizar una vida sana y promover el bienestar de todos a todas las edades”) solo será posible si se presta la debida atención a los índices de salud reproductiva, materna, neonatal, infantil y adolescente. La salud de las adolescentes es un elemento esencial para conseguirlo: la educación en materia de reproducción constituye un medio fundamental para poner en práctica iniciativas de empoderamiento de la mujer, en consonancia con la nueva agenda universal para el desarrollo sostenible. Si enseñamos a una adolescente que puede decidir cuándo formar una familia, será una lección útil para el resto de su vida. De esta forma, conseguirá garantizar unos resultados positivos en materia de salud en el futuro, como, por ejemplo, disponer de la capacidad de tomar decisiones fundadas sobre su salud reproductiva, atención materna y salud infantil.

Para alcanzar el Objetivo 5 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (“Lograr la igualdad de género y empoderar a todas las mujeres y niñas”), debemos garantizar los derechos de las adolescentes. The Well Being Foundation Africa apoya firmemente aquellos mecanismos de empoderamiento que garantizan que las adolescentes no se vean privadas de su derecho a la educación y a la elección de un medio de vida. En 2014, dentro de la sólida red de la que formamos parte, lideramos los llamamientos efectuados en el marco de la campaña “*Bring Back Our Girls*” (“Devuélvannos a nuestras niñas”) a raíz de la crisis de los secuestros de Boko Haram. Como defensora del empoderamiento de las adolescentes, la organización hizo un llamamiento a la comunidad internacional, no solo para recuperar a las niñas desaparecidas de Chibok, sino también para ayudar a millones de otras adolescentes que habían sido marginadas de la sociedad: debemos proporcionarles escuelas más seguras, no solo para garantizar su seguridad durante la escolarización, sino también para sentar unas bases en materia de educación sanitaria que les muestren la necesidad de velar por su seguridad y la de sus familias, hasta mucho después de graduarse y a lo largo de toda su vida. En mi país de origen (Nigeria), hemos hecho hincapié en la promoción de una nueva generación de mujeres líderes tanto en mi estado (Kwara) como en el resto del territorio nacional. He podido comprobar de primera mano que, si le enseñamos a una niña la importancia de sus derechos y del acceso a la educación, ello constituirá una lección útil para el resto de su vida. Esta es la razón por la que fundé el grupo All Kwara Women, cuya labor consiste en empoderar a las jóvenes de la comunidad a través de la educación, el empoderamiento económico y la participación comunitaria.

Las estadísticas relativas a las adolescentes en Nigeria son alarmantes: de cada 5 niñas nigerianas, 1 se casa antes de cumplir 15 años de edad, y muy pocas niñas casadas con edades comprendidas entre 15 y 19 años están escolarizadas. La falta de educación priva a las niñas de voz en su matrimonio y en la comunidad en general, así como en las responsabilidades adultas que conlleva la maternidad. Las consecuencias en materia de salud del matrimonio a edad temprana en aquellas niñas que se ven forzadas a abandonar la escuela y sumidas en las responsabilidades

adultas que conlleva dicha unión son muy preocupantes. Las niñas que dan a luz antes de los 15 años de edad tienen cinco veces más probabilidades de morir durante el parto que las mujeres de más de 20 años, y los hijos de las niñas casadas tienen un 60% más de probabilidades de morir antes de cumplir 1 año que los hijos de aquellas madres con edades superiores a los 19 años. Si le enseñamos a una adolescente que tiene derecho a escoger su camino en la vida, ello constituirá una lección útil para el resto de sus días. En The Well Being Foundation Africa, apoyamos el manifiesto “*The Girl Declaration*” y estamos orgullosos de colaborar como asociados en las iniciativas “*Girl Effect*” y “*Girls Not Brides*”, ambas enmarcadas en la alianza mundial emergente para acabar con los matrimonios infantiles en Nigeria. Juntos, hacemos frente al *statu quo* para garantizar que las adolescentes puedan acceder al futuro al que tienen derecho.

El cuestionamiento del *statu quo* con respecto a la educación, debe ir acompañado de una actitud similar en relación con la violencia contra la mujer. Para alcanzar el Objetivo 5 de los Objetivos de Desarrollo Sostenible es imprescindible eliminar la violencia contra la mujer y la niña: se estima que dos tercios de las mujeres nigerianas han experimentado abusos sexuales y maltrato físico y psicológico. La violencia doméstica afecta a 1 de cada 2 mujeres nigerianas, pero, dada la falta de denuncias y la carencia de mecanismos legislativos para enjuiciar este tipo de delitos, es posible que esta cifra sea incluso mayor. Como entidad miembro de la Coalición de Promoción de Leyes contra la Violencia contra la Mujer, The Well Being Foundation Africa ha trabajado incesantemente en la actualización de un proyecto de ley que prohíbe la violencia contra las personas en Nigeria. La lucha contra la inercia legislativa para ofrecer justicia a las víctimas de la violencia doméstica seguirá requiriendo la cooperación de la comunidad, así como la puesta en marcha de iniciativas populares de concienciación sobre dicho tipo de violencia. Si le enseñamos a una niña que cuenta con las herramientas necesarias para movilizar la conciencia popular acerca de iniciativas que tengan en cuenta las diferencias culturales, ello constituirá una lección útil para el resto de su vida.

Las mujeres representan el 50% de la fuerza de trabajo a nivel mundial. Las adolescentes constituyen la próxima generación de dicha fuerza. El empoderamiento de las adolescentes repercute en el empoderamiento de la economía y las comunidades del futuro. Los programas de promoción de The Well Being Foundation Africa abarcan el empoderamiento de las adolescentes, ya que su papel es decisivo para lograr avances en materia de salud materna, neonatal e infantil, así como en el desarrollo comunitario y económico. Si enseñamos a las adolescentes que pueden escoger cuándo formar una familia, que tienen derecho a elegir su camino en la vida y que la violencia nunca debería constituir un motivo de temor, estas niñas llegarán a la edad adulta con las herramientas necesarias para transformar sus comunidades y generar resultados sostenibles.

Elogiamos al Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas, a la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer y a nuestros colegas de la sociedad civil por seguir apoyando nuestra misión conjunta y fortaleciendo los mecanismos de empoderamiento de la mujer en todo el mundo.